
第３回 千葉市災害対策本部 本部員会議 

 

１ 日時 

  令和５年９月９日（土）１１時００分～１１時５０分 

 

２ 議事内容 

（１）ヘリテレの映像 

緑区、若葉区を中心に、上空からの状況確認を実施 

（２）災害対策本部事務局からこれまでの経緯を資料に沿って説明 

（３）事務局から被害状況の報告 

・現在、市内に雨雲はかかっておらず周囲にも雨雲はない状況 

・気象庁危険度分布の土砂キキクルには、緑区にまだ赤いエリアがあり、土壌雨

量が高い 

 銚子地方気象台によると、全く雨が降らなければ大雨警報（土砂災害）は解除

になる見込みであるとのこと 

若干、雨雲が発生する可能性はあるが、１２時頃に判断する 

・９日５時６分に洪水警報が解除、６時２６分に土砂災害警戒情報が解除 

・夜間に１時間１０ミリ程度の降雨が若葉区及び緑区に２～３時間発生 

土気南小学校が４１２ミリ、千城台わかば小学校が３６３ミリと累積雨量が多

くなっている 

・９日９時時点で、人的被害３件、床上浸水９件、床下浸水１８件、がけ崩れ２

件、道路冠水１１５件、車両被害１７件、合計で１８６件 

・避難者情報について、８日７時４０分に発表された土砂災害警戒情報による避

難指示が９日６時２５分に土砂災害警戒情報が解除されたことにより、避難指

示を解除 

・村田川の氾濫危険水位到達による避難指示は、９日５時６分に洪水警報が解除

されたことに伴い解除 

・避難者の受け入れは、８日１３時３０分ごろがピークで１９世帯７５人 

８日２２時で６世帯９人であり、朝まで避難所で宿泊した 

９日７時時点で避難者が帰宅したことから、避難所を全て閉鎖 

・一時滞在施設の開設状況は、千葉駅が千葉市民会館を８日１９時に開設 

最大２５人を受け入れた 

蘇我駅が蘇我コミュニティセンターを８日１９時に開設し、最大１４人を受け

入れた 

いずれの施設も滞在者がいなくなったため、現在は閉鎖 



（４）本部長指示事項 

・昨日からの時間経過により、新たな被害も確認されており、今回の災害の被害

全容が明らかになってきているが、各部で対応中の案件については日常生活を

取り戻せるように迅速かつ丁寧な対応をすること 

・避難指示はすべて解除されたが、長時間の雨で地盤が緩んでいる場所がある 

土砂災害の危険性及び、河川・水路の増水による浸水被害についても引き続き

注意を払う必要がある 

・大雨警報がまだ発表されていることから、災害対策本部の体制は維持すること

にする 

・避難所や帰宅困難者の一時滞在施設で一夜を明かした人もおり、特に床上浸水

の被害状況について確認し、必要に応じて市営住宅の提供等個別の対応を行っ

てほしい 

・市民生活の復旧に向けて、必要な対応、情報発信を行うこと 

・農業被害について、これから明らかになっていくと思うので、地域によっては

現場確認をし、被害の把握をしてもらいたい 

・令和元年の時は、廃棄物やがれきなどが出たら集約して収集したこともあるの

で、必要があれば対応すること 

・稲刈りが終わっておらず、作物の被害も出ていることから、国や県のメニュー

を使いながら、復旧事業について適用するか事業化するか検討してほしい 

・今回の被害は降雨量が多かったことにより、道路・公園等の冠水が多かったと

思う 

一方でこれまで対応してきた千葉駅東口等は浸水が発生しておらず効果が上が

っていると思うが、新しく浸水しているところもあるので、通行止めの措置等

を今後どうしていくのかや下水の排水システム自体新たに手を入れていく必要

があるのか検証し、対応策をまとめてほしい 

（５）危機管理監指示事項 

 ・大雨警報が継続されていることから、第一配備体制は継続 

 ・人員に関しては、各部判断で既定の人員に満たなくても業務に支障が出ない限りで

対応をお願いしたい 

 ・大雨警報が解除かつ警報級の可能性が「高」の場合、初期配備体制 

 ・大雨注意報かつ警報級の可能性が「中」以下の場合、配備体制を解除し、各局で連

絡体制 

（６）各部からの報告 

〇建設部 

・地下道については通行止め等解除している 

・道路冠水で通行止めしていた４件も解除している 



・道路法面崩れについては５件になった 

・県道土気停車場千葉中線大和田橋付近については現在通行止め 

警察及び建設業協会と協力し、対応作業を確認中 

ガードレールが外れ、上を水が流れ、道路法面がえぐられている状況 

簡単には復旧できないが、１車線規制で早期開放できるように指示をした 

・市道高根町１３１号線佐和町２６０付近も水が道路の上を走り法面に行き、弱

いところが削られてしまった 

 舗装の下であり、車が乗ってしまうと崩れる可能性があるため通行止めにして

いる 

週明け以降、補修方法等検討する 

・市道越智町土気町線八幡橋付近のあすみが丘から越智町のほうに向かう歩道も

先ほどと同じような状況でえぐられている 

・市道誉田町１６４号線については、片側交通規制 

・県道千葉大網線から民家への進入路については土砂を撤去済み 

被害はないが、廃屋脇の土砂は今後撤去し、法面をブルーシートで被う 

・倒木１件は、美術館付近で街路樹が倒れ、隣のマンションの手すりにかかった 

・下水関係では、急激に雨が増え汚水管に浸入したことに伴い汚水溢水が増えた 

昨日は４件及び７件と報告したが、現状では１５件、汚水ます等から汚水が溢

れてしまったという状況であり、現在は消毒作業の対応をしている 

・坂月第二調整池は満水で溢れたというよりは、満杯で入っていかなかったとい

う状態 

一時隣の道路を通行止めにしたが、昨日の１４時頃には解除している 

・農業排水関係は特に支障なく、設備等については後日点検を実施する 

・河川も含めて、土砂災害に伴うパトロールを１５か所程度実施 

 急傾斜地の工事中の箇所や管理河川についても点検を実施している 

・貯留管と貯留槽については、放流先の管や水路が引かないと吐ききれない 

周りの水位が下がってきたら吐き出せるため、徐々に対応している 

千葉公園もまだ抜き切れていないが、今後下がっていく 

・大草付近で１ｍ以上冠水している箇所に車が入ってしまったが、市職員により

救出した 

〇都市部 

・交通機関の運行状況について、千葉より東側と南側で遅れや運転見合わせが 

発生 

・JR外房線について、誉田～安房鴨川駅間の上下線で運転見合わせ 

  外房線の土気～大網駅間の線路の法面が崩れている 



  誉田には引き込み線があるが、土気まではたどり着けない状況が続く可能性が

ある 

・宮崎１丁目、土気、誉田の土砂流入について、いずれも開発事業者が現地で対

応中 

  宮崎１丁目については、開発事業者の土地と被害を受けている家の間に国有地

があるので担当部局の動向を含め、状況を注視していく 

・花見川サイクリングコースの護岸３か所で崩落・沈下が発生 

うち２か所は前回大雨で対応したもので、迂回するようにしており、通行止め

にはしていない 

もう１か所は花島橋の付近が崩落している 

いずれも、河川管理者である県土木事務所に対応依頼中 

・広域避難場所の千葉公園付近の車両通行止めについては、８日夕方に解消 

・千葉公園綿打池についてはだいぶ水位が下がって、通常の水位付近まで低下し

ているが、ボートについては点検等のため営業を中止している 

・カフェ・ハーモニーは床上浸水であり、協議をして再開を依頼する 

・泉自然公園は８日は閉めた状態にした 

９日開園予定ではあるが、前回の大雨や数年前の雨で土砂崩れがあったので職

員巡回し、供用を開始 

・複数の公園で若干の土砂崩れや施設の雨漏り等の被害が発生 

ＺＯＺＯマリンスタジアムでも同様 

・今年度中の対応か、複数年かけての対応かは今後見極める 

・千葉市蘇我スポーツ公園及び動物公園については被害なし 

・他所管施設で雨漏り等生じている場合は、建築部門で相談を受ける 

〇環境部 

・清掃施設については全て異常なし 

・昨日の家庭ごみ収集は遅延はしたが、収集は完了している 

本日は通常通り収集を実施 

・災害廃棄物に関する問い合わせが緑区越智町の方から１件あった 

環境事業所で収集対応を予定している 

〇保健福祉部 

・昨日の高齢者施設での２件の浸水について、1件の床上浸水は解消 

  中央区都町の有料老人ホームは、給水ポンプに支障が出ており、復旧に時間が

かかる 

施設の備蓄では十分な対応が難しいため、中央区から２日分の水を配給してい

ただくことになった 

・平和公園の冠水については概ね復旧している 



〇経済農政部 

・勤労市民プラザの雨漏り、正面道路の冠水は解消し通常営業 

運動広場については、まだ水があり、排水を待っているという状況 

・千葉ポートタワーはお客様が入らないところで漏水があったが本日は通常営業 

・観光情報センター、都市農業センター関係は通常営業 

・農業関連については現地確認中 

ハウス被害については、イチゴの定植前のため、被害なしで報告するつもりと

のこと 

稲の刈取り前の田んぼについて、水が浸かった箇所があり、売り物にならない 

回っていると、ものすごく多いというわけではないという感触 

県への報告が月曜日中となっているので、JAと協力しつつ、とりまとめを行う 

〇こども未来部 

・8日時点で親が帰宅困難となってルームや保育所に泊まった子供はいない 

・ルームでの最終の迎えが 20時 38分であり、保育は全て時間通りに引き渡した 

ルームの子供にお菓子等の補食を行い対応 

・本日は、保育所、ルーム共に通常どおり開所 

〇教育部 

・8日 107校中 88校の小学校、中学校は 54校中全校が早帰りの対応をとった 

・夜間にアフタースクールで子供を預かった 

最終引き渡しは１９時台で終了 

・本日アフタースクールは通常営業 

〇市民部 

・帰宅困難者一時滞在施設として開設した市民会館ではトラブルなし 

・ＹｏｈａＳアリーナ～本能に、感動を。～については、床上浸水が確認されて

以降、浸水の被害は確認されていない 

 影響のない２階は昨日も営業していたが、本日も営業している 

 ただし、浸水した１階の弓道場、アーチェリー場、多目的室、男女更衣室につ

いては消毒等の関係で明日まで使用禁止 

 武道場も消毒及び乾燥が必要なため１５日の金曜日まではクローズする 

 トレーニング室については、絨毯のシミを取る等対応が必要なため、再開時期

は今後検討 

・ゴルフ場は、昨日は雨でクローズだったが本日は通常通り運営している 

・その他施設については現状問題なし 

〇本部長 

・本部長より問：千葉駅の東口と蘇我駅の東口は強化していると思うが効果はあ

ったという認識でいいのか 



・建設部より答：そのような認識でよろしいかと思う 

・本部長より問：坂月川の第二調整池も過去１０年比で機能が上がっているのか 

・建設部より答：令和元年と比較すると放流口を改良しており、機能アップして

いる 

・本部長より問：国道３５７の冠水を国道事務所がＳＮＳに掲載したが、冠水状

況は過去の例に比べるとかなり拡大したのか 

・建設部より答：ほぼ同じである 

新港横戸町線の交差部が一番低く、市原に行く方の車線が上り

より５０～６０ｃｍ低い 

黒砂水路が満杯で水が入っていかず、たまる一方であった 

令和元年と同じような状況であった 

〇緑区 

 ・土気市民センターで若干の雨漏りが発生したが、解消済み 

 ・区役所も１階入り口付近、エレベーター脇、機械室、２階入り口脇で雨漏りが

発生しているが、明日の休日開庁は問題ない 

・り災証明については順次受付を行い、対応していく 

 

〇次回の会議開催の予定は無し 

 体制の変更については、災害対策本部事務局から連絡するため、現状は体制を維

持する 

 

３ 照会先 

  総務局危機管理部危機管理課緊急対策室  ＴＥＬ ０４３（２４５）５４０６ 

 


